DIARIO DEL COMERCIO

Apartado S

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Y ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

Teléf. 1421

ANO II

San José, Costa Rica, C. A. Miércoles 21 de Sept. de 1921

NUMERO 325

REBELION DE LOS INDIOS CONTRA INGLATERRA

Una voz de aliento

BL SR. PRESIDENTE DE LA REPUBLICA Y EL "DIARIO DEL COMERCIO"

Casa Presidencial, 15 de septiembre de 1921.

El Presidente de la República netorna al "Diario del Comercio" d atento saludo que se ha servido dirigirle con ocasión del Centenario, y se complace en felicitar a la empresa por el éxito obtenido con la edición del elegante mimero dedicado a la Patria en su glorioso día.

Julio Acosta García da al senor Mézerville las más expresivas gracias por su atención y hae votos por la prosperidad de n periódico y por su ventura personal.

Señor don Camilo Mézerville, Director Propietario del DIARIO DEL COMERCIO.

Ciudad .

La edición del Centenario de la Revista de Costa Rica

En nuestro número del día once del corriente mes dimos ouenta de la aparición de la magnífica edición centenario de la "Revista de Costa Rica", que dirige desde hace dos años nuestro migo don José Francisco Trejos, y que en realidad fué la mejor publicación que se hizo en el país con ocasión a la festividad del 15 de septiembre. Hoy damos cuenta a nuestros lectores que el éxito obtenido por la "Revista de Costa Rica" ha sido tal que la demanda de ésta ha casi agotado la primera edición, y que, probablemente, habrá necesidad de hacer en breve una segunda edición de ella.

De los más apartados rincones de la República han pedido los maestros este número por la documentación histórica tan completa que trae de todo aquello relacionado con la independencia y con los hombres que figuraron en aquella época.

El señor Trejos ha hecho una labor verdaderamente meritoria y ha sido por ello congratulado por muchisimas personas de la intelectualidad costarricense. Nosotros de nuevo lo felicitamos y deseamos larga vida a su publicación, que en realidad vino, hace dos años, a llenar una necesidad muy sentida en el medio ambiente en que vivimos.

Si necesita vender o comprer man propieded dirijase

a Calve y Mézerville

Primeras noticias del conflicto

MADRAS, India. - El Mayor General Burnett ha sido designado hoy comandante en jefe de las fuerzas militares británicas destacadas en el distrito de Malabar, en donde se ha proclamado la ley marcial. Hase acordado extender considerablemente la zona afectada por el estado de guerra.

Los actos de violencia de los nativos continúan con gran intensidad. Un arco del gran puente de Tluppanad ha sido volado. En todos los caminos, en una gran extensión del distrito afectado por los disturbios, hanse colocado troncos de árboles para impedir el tránsito de vehículos y artillería. Durante la noche el cielo aparece enteramente rojo

que se incendian en los campos y los bosques a los que se propaga el devorador elemento. Las bandas de rebeldes siguen haciendo sentir su dominio y fuer za, recogen armas en los poblados que cruzan, realizando actos de intimidación para impresionar a los hindús. Líneas de telegrafía y telefonía son blanco de las actividades de los rebeldes en toda la zona, y son gran número de vías férreas las que se han arrancado ya de las paralelas.

Cinco mil rebeldes atacan

LONDRES. - Según un despacho recibido de Calcuta por el 'Evening News' cinco mil rebeldes hanse atrincherado formidablemente en torno de la mezquita de Tirur Angadi. Una fuerte mismos informantes, han sido dos con las llamradas de las granjas columna inglesa que se dirigía a que tuvieron lugar en Madras.

atacar a los sediciosos moplahs fué sorprendida en sus preparativos de ataque por los rebeldes y atacada con violencia por los indios que la bombardearon repetidamente.

Comienzan a dispersarse

CALCUTTA. - Según viajeros europeos que han llegado a esta ciudad hoy procedentes del distrito de Malabar, centro de los disturbios sediciosos que tanta gravedad han adquirido, la violencia de la rebelión comienza a ceder entre los indios moplahs. En la región de Calicut, según esos informes, las fuerzas rebeldes están fraccionándose ya en pequeñas bandas. Los levantamientos más graves, según los

No hubo sesión en nuestro Ayuntamiento

El motivo está bien fundado si se quiere, y es muy dispensable.

Todavía se resienten los señores ediles de tanto banqueteo, pa seos, excursiones, pic-nics y otras zarandajas propias del entusiasmo producido por las alegres fiestas que ya no volverán hasta los cien años.

Para dicha sesión fueron convocados ayer, pero ni uno de ellos compareció en el hemiciclo: ni aun el popular Ortiz que fué el que menos se hizo visible en las divertidas y populares fiestas municipales, que como dijimos en nuestra reseña estuvieron tupi-

El señor Secretario con el libro de actas abierto y la orden del día preparada, aguardó como era su deber, pero luego hizo mutis por la derecha, restregándose las manos y diciendo para su capote: la parranda sigue.

España y América

Palabras del señor Cónsul de España, den ALVARO SEMINARIO en el banquete de la Cámara de Comercio el 16

Exemo, señor Presidente: Ilustrísimo señor Arzobispo: Señores Ministros: Señores:

Agradezco profundamente al señor Presidente de la Cámara de Comercio, la invitación de esta noche en la que conmemorais la fecha de la Independencia de Costa Rica, y, que me ha permitido escuchar las elocuentes palabras del señor Ministro de Relaciones Exteriores, llenas de simpatía para mi país, como de quien no desperdicia ocasión para poner de manifiesto su acendrado españolismo; y oír además esos aplausos que, tan hidalgamente me habéis otorgado, y que no puedo considerarlos como un premio a mis méritos, bien escasos por cierto, sino como un homenaje que rendís a España a través de mi modesta personalidad, y en ese sentido los recojo gozoso, y los deposito a los pies del trono ocupado por quien simboliza la España una e íntegra, por Alfonso XIII, vuestro mejor amigo.

Me es sumamente grato, manifestaros como Representante de España, que nadie en esta siente el menor resquemor por que las Repúblicas de la América Espanola celebren jubilosamente el centenario de su independencia, antes bien, España entera se une a ellas de corazón, como lo demuestra de manera evidente las misiones q' con ese objeto ha enviado a la Argentina, Chile, Perú, etc. Y es más, para los que como yo, hemos recibido tantas pruebas de afecto en Costa Rica, y tantos lazos de cariño a ella

nos unen, no nos basta asociarnos a estas vuestras fiestas, queremos llegar a depurar nuestro americanismo, en tal forma que, "envolviendo nuestras almas españolas en emoción americana" amemos vuestros hérões, como si fuesen nuestros, que a Bolívar y Hernán Cortés, que a Galdós y a Rodó, no los consideremos como españoles e hispano-americanos, sino como brotes gloriosos de la Raza a que españoles y costarricenses pertenecemos.

Cuando hace un momento, escuchaba con el interés que se merecen las elocuentes palabras pronunciadas por el Exemo. senor Presidente de la República, en las cuales, siempre hallo una enseñanza que recoger, y le oía preconizar cuan necesario es que la Cámara de Comercio afirme su personalidad y marche al trabájo armónicamente con otras instituciones del país y con el Gobierno, recordaba yo nuestras Leyes de Indias, monumento perenne de nuestra consideración y respeto a pueblos de civilización inferior, y repasaba mentalmente los artículos que a la Casa de Contratación de Sevilla hacen referencia, y como fundada esta por los Reyes Católicos para establecer y perpetuar el comercio entre España y las Indias, "de que han resultado, dice la Ley primera, muy buenos efectos, servía de eje a las asociaciones comerciales que traficaban con estos países recién descubiertos, reconocían su personalidad y sabiamente reglamentaban la conexión con otros tribunales y organismos de la Península. Y cuando

esta noche, mi compañero de mesa, el Presidente de esta Cámara, me hacía ver, en amena charla, las ventajas de la Cámara de Comercio Costarricense, deteniéndose complacido en contarme las cuestiones surgidas entre comerciantes y gracias al arbitraje de la Cámara felizmente resueltas, no podía menos de recordar aquellos capítulos que en la legislación de Indias se dedican a la institución fundada en Sevilla con el nombre de Universidad de Cargadores de Indias, para evitar "las diversidades de pleitos y largas dilaciones que se ofrecen en su despacho, en grave daño y detrimento de los comerciantes". Es de ver, como las Leyes a que me vengo refiriendo establecen clara y meticulosamente la autonomía de la Universidad de Cargadores, y como le conceden amplísima jurisdicción en materia comercial, disponiendo que pueda conocer en cualesquier diferencias y pleitos que hubiere y se ofrecieren sobre cosas tocantes y dependientes a las mercaderías que se llevaren o enviaren a las Indias y se trajeren de ellas y entre mercader y mercader compañía y factores; y estos recuerdos, y oiros hablar en español, me llevaba como por la mano a pensar cuan trabada se halla la historia de mi patria a la vuestra y que poco es el esfuerzo q' se requiere hacer para conside rarla como una sola, viendo en la vida de las Repúblicas hispano-americanas la misma vida es-

Pasa a la 8º pág.

Alarmante raterismo

Las fechorías de los apaches v rateros siguen en algo manteniendo la intranquilidad en el vecindario.

Cada día se registran nuevos robos de distinta naturaleza y la mayor parte de ellos son sus principales protagonistas menores de

Los chicos de la secreta durante los días del Centenario, no han tenido un momento de reposo, siempre en acción y ojo alerta en cuanto festejo se celebraba.

Para darse una idea de lo mucho que se progresa en la profesión rateril, hay que visitar el Cuerpo de Guardia de la Secreta para formarse idea. ¡Es un horror!

Trabajos de sanidad

Es de rigor que cuanto antes la Jefatura de Sanidad de San José proceda a la higienización de patios y solares que tan descuidados tienen muchas personas en el propio corazón de la ciu-

La cría de gallinas debe prohibirse por entero sin contemplación de ningún género.

Una gran edición de las obras de Rubén Dario

Una lujosísima edición de las poesías completas de Rubén Darío circuló en Guatemala durante los días del Centenario como un homenaje a los fundadores de la Patria y a la memoria del maravilloso poeta.

Biografía del heroico militar español

El General Silvestre nació el 17 de diciembre de 1871. Ingresó en la academia general militar el 30 de agosto de 1889 permaneciendo hasta julio de 1891 en q' pasó a continuar sus estudios a la Academia de Caballería. En julio de 1892, fué promovido al empleo de alférez alumno, y en igual mes de 1893, al de segundo teniente de dicha arma.

Prestó luego servicios en el regimiento de María Cristina, destinándosele en mayo de 1895 al escuadrón de Tetuán, marchando a Cuba y saliendo en junio a campaña, asistiendo a las acciones libradas en Maraguaya e Ingenio Oriente, a la del punto denominado Alto, a la del Potrero Jabobo y a las de Las Delicias.

En noviembre de dicho año ascendió a primer teniente, y siguió en operaciones hasta febrero del 96, en que pasó a formar parte del regimiento expedicionario del Príncipe, tomando parte en numerosos combates; en el de Jordán se le concedió la Cruz Roja de primera clase del Mérito Militar; recibió su bautizo de sangre en el combate de Sábana del Maíz, resultando herido, y concediéndosele, por su comportamiento, la cruz de primera clase de María Cristina.

Posteriormente, el 2 de mayo, en el combate de La Rosa, obtuvo la cruz roja del Mérito Militar de primera clase, pensionada, y en el mes de septiembre se le concedió el ascenso a capitán Concurrió el 11 de enero de 1898 al combate habido en el Potrero de La Caridad, durante el cual cargó sobre el enemigo con el escuadrón de vanguardia, recibiendo dos balazos, y en una nueva carga, otras tres heridas. también de bala, y 11 de arma blanca, trasladándosele en grave estado al hospital de Morón.

Por los méritos contraídos en este combate se le concedió el empleo de comandante, y en agostó pasó a la Península, en uso de licencia, agregándosele a su llegada al regimiento reserva de Madrid número 39.

Estuvo en situación de excedencia desde abril de 1899 hasta febrero de 1901, en que fué incorporado al regimiento del Rey, pasando en mayo de 1902 al de reserva de Guadalajara. En noviembre siguiente fué destinado a la comisión liquidadora del disuelto regimiento de la Reina, donde continúo hasta enero de 1904, en que obtuvo el mando del escuadrón de Cazadores de Melilla.

En octubre de 1907 prestó en Melilla servicios de campaña con motivo de las luchas entabladas entre las fuerzas imperiales y rebeldes, acompañando al gobernador militar en la marcha efectuada el 8 de marzo de 1908 para revistar las fuerzas españolas de ocupación de La Restinga.

En concepto de alumno, asistió a la academia oficial de Arabe, establecida en Melilla, expidiéndosele de Real Orden el diploma de posesión de dicho idioma, y alcanzando el premio de 2,000 pesetas que se le concedió, con arreglo a lo que se hallaba establecido.

En julio del citado año fué nombrado jefe superior de la policía xerifiana, quedando en la situación de supernumerario sin sueldo, para desempeñar el mencionado cargo, confiriéndosele además el mando de las fuerzas españoles desembarcadas en Casablanca y las funciones de jefe instructor de la policía marroqui de dicha población, encargándosele también de la organización e instrucción del tabor de policía extraurbana número 4.

En marzo de 1909 fué ascendido a teniente coronel por antigüedad y siguió en los referidos cometidos; por su exquisito tacto en pro de la buena cordialidad de relaciones entre las tropas francesas y españolas de ocupación en Casablanca, el Gabierno francés le concedió la cruz de la Legión de Honor. Elevó una interesantísima Memoria al Ministerio de Estado, como consecuencia de una visita de inspección que hizo a los tabores de Tánger, Tetuán y Larache, y a las poblaciones de Ceuta, Arcila, Alcazarquivir y Wazan. También hizo un interesante estudio sobre la riqueza pecuaria de las cabilas de Chaula, visitando los zocos más importantes de ellas y las localidades de Acenmur, Mazagán, Saffi y Marrakés, presentando otra documentada memoria.

En junio de 1911, sin cesar en el cargo de jefe superior instructor de la policía xerifiana, se trasladó a Larache y tomó el mando de las fuerzas expedicionarias a dicho punto, recorriendo con columnas de las tres armas la zona comprendida entre Larache, Arcila y Alcazarquivir, hasta conseguir que la misma quedase sometida a la constante acción de la policía de nuestras fuerzas.

El 22 de febrero de 1912 fué ascendido a coronel, confirmándosele en el cargo que venía desempeñando. En enero de 1913 se le recompensó con la cruz roja de tercera clase del Mérito Militar, pensionada, por los méritos que contrajo en distintos hechos de armas.

Desempeñó varias comisiones reservadas del servicio, y en marzo se le nombró comandante general de Larache en comisión, y mandando columnas, asistió a numerosos combates. Por los éxitos obtenidos en los librados en los días 12 y 13 de junio, fué felicitado por S. M. el Rey y por el Gobierno, recompensando con el empleo de general de brigada, con la antigüedad de 19 de dicho mes y confirmándosele en el cargo de comandante general de Larache, q' hasta entonces había desempeñado en comisión; desde el 10 de enero de 1914 al 18 de noviembre, dirigió numerosos combates. Por los méritos contraídos en estos hechos de armas y por su acertada gestión al frente de la Comandancia general de Larache se le concedió en 9 de junio de 1915 la gran cruz de María Cristina. En la misma fecha fué nombrado ayudante de campo de S. M. el Rey regresando a la Península.

En 29 de junio de 1818 fué ascendido a general de división, confiriéndosele el mando de la

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes (1001-1001) Ø 3-00

Número (1001-1001) 0-15

Atrasado (1001-1001) 0-25

OFICINAS: Altos de "La Alhambra", San José, C. R. ...

ESTRENO DE LA GRANDIO-SA PELICULA "MATCH DEMPSEY-CARPENTIER



El activo empresario Perry Girton, del Teatro Moderno, después de un sin número de dificultades logró conseguir la película del famoso torneo de box que será exhibida el sábado 24 del corriente. Dicha película es la más cara que ha llegado al país, pues en sólo alquiler costó la suma de dos mil quinientos dólares.

El entusiasmo entre el público es enorme, de modo que para ese día veremos como siempre el simpático teatro lleno. Felicitamos muy cordialmente a Mr. Girton, pues sin fijarse en los sacrificios, su único deseo es el de dejar completamente satisfecho al público.

La mejor

Fábrica de Siropes

y Aguas Gaseosas

(Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

and control of the state of the

Comandancia general de Melilla. El general Fernández Silvestre estaba en posesión de las siguientes condecoraciones: dos cruces rojas de primera clase del Mérito Militar, una de ellas pensionada; cruz de primera clase de María Cristina, cruz y encomienda de la Legión de Honor, de Francia; cruz de San Hermenegildo, cruz de tercera clase del Mérito Militar, pensionada; cruz de tercera clase del Mérito Naval, con distintivo blanco; encomienda de la Orden Hafidiana Xerifiana, de Maruecos; gran cruz roja, pensionada, del Mérito Militar; gran cruz de María Cristina, medallas de Cuba, de Alfonso XIII, de Africa, del primer centenario de los Sitios de Gerona y de la batalla de Puente Sampayo. Era gentilhombre de cámara de Su Majestad, con ejercicio.

Librería Española

Utiles para escolares - - - Libros de Texto

Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38 Sucursal en Cartago

ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS Sacos finos para Café oro Gran realización de Corses averiados

NUEVO SURTIDO

DE LAS FAMOSAS CORBATAS FRANCESAS

HA LLEGADO A ''L A F A M A''

Por la moral y las buenas costumbres Del buen lenguaje

El barómetro que marca la altura moral de un pueblo, es el lenguaje, puesto que es la expresión fiel de su modo de pensar y de sentir.

De manera que puede sentarse como axioma irrefutable:

Pueblo de lenguaje inculto es inmoral y de malos sentimientos.

¿Qué pensará de Costa Rica un extranjero, que recién llegado al país oiga las conversaciones que se tienen en las esquinas, principalmente de la Avenida Central, en las horas de paseo de las señoras y señoritas, y en las que se falta abiertamente a los más rudimentarios principios de la buena educación?

¿Qué concepto formará del pueblo, de la sociedad costarriqueña, el que oiga las conversaciones que se tienen en los teatros y cines, por jóvenes que por su traje aparentan ser de buena clase social principalmente cuando están cerca de señoras y señoritas, y hacen expresamente que éstas oigan las expresiones a veces asquerosas que salen de su

No hace muchos días, en uno de los teatros más concurridos de esta capital, dos jóvenes que tenían su asiento en el lunetario, cerca de la luneta que ocupaba una señora, hablaban en voz alta y para que esta lo oyera, de enfermedades secretas y actos asquerosos, con las frases más vulgares y las palabras más soeces.

Los que tal hacen o desconocen por completo los principios de la buena crianza, o hablan así por darse tono de corridos, olvidando que a la mujer, cualquiera que sea su condición y estado, debe respetársela y que el que no la respeta, se acredita de ser un felón mal nacido, incapaz de respetar a su madre y a sus hermanas.

En todos los países cultos las autoridades castigan severamente las faltas de lenguaje imponiendo multas a los contraventores de las disposiciones dictadas contra tan fea costumbre.

¿No se podría hacer aquí lo mismo, con lo cual se lograrían dos cosas?

Evitar en mucho el lenguaje

inmoral desgraciadamente muy en boga.

Y algún ingreso para los establecimientos de beneficencia.

Para lograr estos fines, no se necesitan agentes de la autoridad; bastaría con que los ciudadanos honrados y las señoras y señoritas ofendidas por tales despropósitos denunciaran los hechos a las jefaturas de policía o a la autoridad que se encontrara en el teatro, o más cerca del lugar del suceso.

Si tal se realizara, se vería que como por encanto disminuyen las faltas de educación a que nos reefrimos.

Para ello basta sólo un poco de buena voluntad por parte de las autoridades y de amor al buen nombre de Costa Rica, que no sale muy airosa con tales demostraciones de incultura.

También podría fundarse una asociación análoga a las que existen en varios países; y que tienen por objeto fomentar y vulgarizar el lenguaje culto y denunciar o castigar según los casos a los sinvergüenzas que blasonan de pésima educación.

Los "Caballeros Marianos" podrían encargarse de ello.

Creemos que la sociedad en general se lo agradecería, puesto que de continuar como en el presente, llegará día que los teatros se verán desiertos de señoras y señoritas, que naturalmente no gustan de ser blanco de malas crianzas y faltas de educación.

Urge que se reprima este vicio con mano firme y sin contemplaciones de ninguna especie.

Así lo reclama la moral pública y así lo exige la parte sana de la sociedad costarriqueña.

PETRONIO

LA PENSION ITALIANA

NO SECURIO DE CONTRACTO DE CONT

Excelente cocina, aseo esmerado y trato afable, es nuestro lema.

Venga a convencerse. Quedará satisfecho. 250 varas Sur de la Botica Nueva de Mariano Jimé-

nez.

FELIX VALLINI

64 Propietario

EL JABON Sanapiel está de ven-

ta en la BOTICA AMERICANA

y BOTICA DE SABORIO HNOS.

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

Felicitaciones de gobiernos amigos, en el día de nuestra fiesta de indepeneencia

CABLEGRAMAS

Depositado en Lima el 16 de setiembre de 1921 a las 8 a. m. Recibido en San José el 16 de setiembre de 1921 a las 12 h. A Presidente Cámara

de Diputados Costa Rica

Hónrome en trasmitir a V. E. el saludo de la Cámara de Diputados del Perú, que unánimemente ha acordado enviar por miórgano a la Cámara de Diputados de Costa Rica con ocasión del Primer Centenario de la Independencia de esa floreciente República; con tan grata oportunidad ofrézcole los sentimientos de mi alta consideración.

Pedro José Rada y Gamio Presidente Cámara Diputados del Perú

A Presidente de la Cámara Diputados Perú

En Lima

Vivamente agradecido por dehicada atención retornamos cordial saludo que con motivo del Primer Centenario de nuestra Independencia nos envía, por el alto conducto de V. E., la Cámara de Diputados de esa gloriosa República.

Ruego a V. E. aceptar el homenaje de mi más distinguida consideración.

ARTURO VOLIO Presidente Cámara de Diputados de Costa Rica

(Traducción)

Depositado en Washington el 15 de setiembre de 1921 a las 9-15 horas.

Recibido en San José el 15 de Setiembre de 1921 a las 22 h. A Su Excelencia el

Presidente de Costa Rica En nombre del Gobierno y del Pueblo de los Estados Unidos envío cordial felicitación en este Centenario de la República de Costa Rica. Contemplando la época histórica de vuestro país, desde que recibió su Independencia, el Gobierno y el Pueblo de los Estados Unidos acompañan a Costa Rica en su regocijo de este memorable día y expresan el más sincero deseo de que pueda disfrutar de una larga era de paz y de prosperidad. Yo también ofrezco a Vuestra Excelencia personalmente la seguridad de mi alta estimación y de mis mejores descos.

WARREN G. HARDING

Depositado en Washington el 15 de setiembre de 1921 a las 9 horas.

Recibido en San José el 16 de setiembre de 1921 a las 7 y 30 horas.

A Secretario

Relaciones Exteriores Cordiales felictiaciones en nombre funcionarios Unión Panamericana. Personales congratulaciones hoy fecha memorable historia americana.

L. S. ROWE

Depositado en Ginebra el 16 de setiembre de 1921 a las 8 y 45 a. m.

Recibido en San José el 16 de setiembre de 1921 a las 12 y 30 horas.

A Relaciones

Gloria felicidad a la patria en su primer Centenario de libertad.

MINISTRO COSTA RICA

Depositado en México el 15 de setiembre de 1921 a las 8 y 15 a. m.

Recibido en Casa Presidencial el 15 de setiembre a las 22 ho-

A Excelentísimo señor Presidente de la República de Costa Rica.

Ruego a V. E. con motivo del aniversario de la Independencia de esa República hermana se sirva aceptar mis más sinceras felicitaciones así como las del pueblo mexicano y los votos que formulo por la prosperidad de Costa Rica y por la ventura personal de Vuestra Excelencia.

A. OBREGON Presidente de los Estados Unidos Mexicanos

Depositado en México el 15 de setiembre de 1921 a las 7

Recibido en San José el 16 de setiembre de 1921 a las 9-30. A Señor Ministro de Relaciones.

Ruego a V. E. se sirva aceptar con motivo del aniversario de la Independencia Nacional de la República de Costa Rica mis más sinceras felicitaciones así como las del pueblo mejicano.

PANI Srio. de Relaciones Exteriores

Depositado en Lima el 15 de setiembre de 1921 a las 11 h. Recibido en San José el 16 de setiembre de 1921 a las 8 y 50 horas.

A Relaciones

Felicito Gobierno Pueblo asóciome júbilo efemérides Centena-

CONSUL CHIRELLA

Depositado en Lima el 17 de setiembre de 1921 a las 8 y 40

Recibido en San José el 17 de setiembre de 1921 a las 13 y 30 horas.

A Exmo. señor Ministro de Relaciones Exteriores de Costa

En esta fecha de tan fausta recordación sírvase Vuestra Excelencia aceptar los votos que formulo por la felicidad de su

ALBERTO SALOMON Ministro de Relaciones Exteriores del Perú

Depositado en Santiago de Chile el 16 de setiembre de 1921 a las 8 a. m.

Recibido en San José el 16 de setiembre de 1921 a las 12 h. A Exemo. Señor Presidente de Costa Rica

Con motivo del memorable Centenario que hoy se celebra presento a V. E. las congratulaciones muy sinceras del pueblo y del Gobierno de Chile y mis cordiales votos por la prosperidad de Costa Rica y la ventura personal de V. E. .

> ARTURO ALESSANDRI Presidente de Chile

A los Srs. médicos y farmacéuticos

Cuidado con las falsificaciones de Neosalvarsán y de Salvarsán

Varios clientes nos han enviado Salvarsán y Neosalvarsán falsificado. Parece que estas imitaciones han sido fabricadas en gran escala y que los falsificadores no vacilaron en exportarlas también al extranjero. Las envolturas, las cajitas de cartón así como los rótulos, el sello y el folleto están imitados de modo que pueden inducir a engaño. Las ampollas contienen un polvo de color amarillo semejante al Neosalvarsán. Su contenido consiste en cromato de plomo, sustancia venenosa, que se halla mezclada con yeso y con barita, a veces hemos encontrado también cloruro de sodio tintado y bicarbonato de sodio pero nunca el más mínimo vestigio de Salvarsán o de sus derivados.

Especialmente llamamos la atención de nuestros clientes sobre una falsificación denominada:

"UEBERSEEPACKUNG" (Envase especial para los países de ultramar)

y ofrecida últimamente por unos falsificadores en ampollas o frascos de un contenido de 50 -100 gramos o más y que constituyen, sin excepción alguna, falsificaciones groseras, siendo la ampolla XXX de Neosalvarsán (de un contenido de 4,5 gr. y destinada para la práctica veterinaria) el envase más grande que fabricamosen nuestros laboratorios.

Rogamos a los señores Médicos se sirvan destruir los estuches vacíos así como los prospectos de envases usados de los Salvarsanes, y deno venderlos a compradores ambulantes que tratan de procurarse tal material a fin de utilizarlo en la fabricación de falsificaciones.

Recomendamos pues a todos los interesados hagan sus compras exclusivamente en farmacias serias que puedan responder de la legitimidad de los productos vendidos y que se abstienen de comprar mercaderías de procedencia sospechosa.

Aprovechamos esta ocasión para llamar la atención sobre un nuevo derivado del Salvarsán, el SILBERSALVARSAN

que acaba de ser puesto en venta después de haber sido estudiado clínicamente durante dos años en los grandes hospitales nacionales y extranjeros.

El Silbersalvareán se vende en ampollas de a 0.05; 0,10; 0,15; 0,20; 0,25 y 0,30 gramo. ¡Pidanse prospectos!

178

FARBWERKE VORM. MEISTER LUCIUS & BRUNING Hoechst am Main

Para más informes dirigirse a VICTOR FABIAN

5 p. m.

Recibido en San José el 16 de Setiembre de 1921 a las 9 horas.

A Relaciones.

Congratulaciones Centenario CABEZAS

TELEGRAMAS

Guatemala 17 de setiembre de 1921. A Presidente República.

En esta fecha especialmente memorable en que Centro América cumple cien años de vida independiente, envío a V. E. el saludo verdaderamente sincero del pueblo hermano que represento deseando que se consoliden perdurablemente los ideales de unión que hará de las cinco naciones de la América Central una patria grande, prospera y feliz. Acompaño al saludo de Gua-

C. HERRERA

San Salvador, 14 de setiembre de 1921

temala el mío personal.

A julio Acosta

Al saludar cordialmente a V. E. en esta gloriosa fecha, hago votos muy sinceros por el constante progreso de ese noble pueblo, por la felicidad de la familia centroamericana, su completa y venturosa unificación y también por la dicha personal de V. E. De V. E. afmo y leal amigo,

JORGE MELENDEZ

Tegucigalpa, 15 de setiembre de 1921 A Presidente República

Con motivo de celebrarse hov

el primer Centenario de nuestra Independencia, me es grato en-

viar a Ud. un cordial saludo for-Depositado en Guatemala el mulando mis mejores votos por 15 de setiembre de 1921 a las la prosperidad de ese país hermano y la ventura personal de Ud.

R. LOPEZ G

Managua, 14 de setiembre de 1921

A Excmo. Sr. Presidente de la República

En este día en que las cinco repúblicas hermanas celebran el primer Centenario de su Independencia, me complazco en enviar en nombre del pueblo y Gobierno de Nicaragua al pueblo y Gobierno de Costa Rica las más expresivas y cordiales felicitaciones. Hago sinceros votos por que sentimientos de acendrado patriotismo fomentado por el espíritu de la más estrecha confraternidad presidan las relaciones de nuestros pueblos y Gobiernos para que en breve y conjuntamente puedan llegar a la realización de los prósperos destinos de q'están llamados. De V. E. atto s. y amigo, Presidente de Nicaragua,

Diego Manuel Chamorro

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Saber

Contiguo a "El Cometa" Ap. No. 24 --- Tel. 804 5

José Cheng Apuy & Co.

Almacéa de Primara Clase El más antiguo de Puniaronas

Próxima boda

El 30 del corriente mes de setiembre, a las 7 y media de la mañana contraerán matrimonio el señor don Dionisio Araya con la señorita Zoila Saborío Leitón.

Actuarán como padrinos don Norberto Araya y la señorita Nelly Araya, don José Manuel Araya y doña Margarita de Araya, don Antonio Leitón y doña Jacoba de Leitón, don Jesús María Zamora y la señorita Lidia Zamora.

La ceremonia matrimonial se verifciará en la Iglesia de Santa Rosa de Santo Domingo.

Bendecirá la unión, el Presbítero don Lucas Marín, Cura de la Parroquia de San Vicente de Mo-

El Diario del Comercio desea a la distinguida pareja todo género de felicidades en el nuevo hogar que han de fundar para su eterna vida.

Para prevenir infecciones, no hay que hacer gargaras. To-



LA REFORMA

Sombrereria

de TOMAS VALVERDE C. Gran surtido de sombre-

ros de varias clases. Los mejores y más famosos ventiladores de corcho. Existencia completa en badanas y forros de seda. Satín de la mejor clase.

Ventiladores de corcho, € 1.50 la docena. € 0.15 cada uno. 107

CONFITERIA Y PASTELERIA CHI SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

Concierto todos los días. Esmerado servicio

Sección de la Cámara de Comercio

Movimiento comercial

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

443 %
329
159_
292—
197—
385—
157—
110 cts. oro am
31½ cts. oro am.

SOCIEDAD

Rodolfo Traube B. y Domingo Chavez H., el primero de San José y el segundo de San Pedro de Poás, forman una compañía agrícola, comercial e industrial que girará bajo la razón scoial de "Compañía Agrícola de Poás, de Traube y Chavez", se dedicará a la compra de caña de azúcar, la elaboración de este, aserradero, venta de maderas, fábrica de tejas y ganadería en general. Capital inicial @200,000 aportados por ambos socios. Socio gerente con poder generalisimo el Socio Traube, y administrador el socio Chavez. Duración

V. M. Castro, de San José y Eliécer García J., de San José, forman una sociedad bajo la razón social de "Castro Rivera y García Jiménez" para la explotación de la concesión municipal para colocar anuncios eléctricos en los áticos del mercado. Es socio gerente el señor Castro Ri-

VENTA

El señor A. Sancho, de Grecia, vende a Antonio Rigioni su negocio de nevería y cantina "La Esmeralda" situado en Grecia. El precio de venta queda depositado en don Marco Tulio Maro-

TEATRO MODERNO - Setiembre 24, 1921

A las 7 y 8.45 p. m.

La lucha del siglo

Esta es la vista oficial de la lucha que fué tomada en la arena, mostrando claramente cada puñetazo de los contendientes. Compre sus entradas temprano.

El Ilmo. señor Obispo Monestel en la

Federación de Trabajadores de Alajuela

EL ILMO. señor Obispo MOnestel en la Federación de Trabajadores de Alajuela

Alajuela, Sept. 19 de 1921 Señor Director del

Diario del Comercio, San José.

Distinguido señor:

Tengo el honor de comunicar a usted que a la sesión verificada el domingo próximo pasado por la Federación de esta ciudad, y con numerosa concurrencia, asistieron por vez primera los socios el Ilmo. señor Obispo Monestel y su Srio. Presbo. José del Olmo, con el objeto de hacer una conferencia dedicada a nuestra Sociedad Obrera.

Hizo uso de la palabra el Ing. y representante de la Sociedad don José Figuer del Valle para presentar a los referidos señores, y con ese motivo pronunció una breve disertación.

Después dióles la bienvenida el Presidente don Carlos Arroyo a lo cual contestó el Presbo. del Olmo. Compañeros: vais ejerciendo e rehcedlodeEceJO;; ejerciendo el derecho que en los pueblos cultos mejor caracteriza al trabajador capacitado; yo os invito a que sigáis el sendero llano de la virtud, el honor y el saber, y no el áspero de los vicios y mal ejemplo en vuestros hogares. La importancia y trascendencia que tiene por norma esta bienhechora Institución, dicen de modo bien claro, que representáis la síntesis de vuestras aspiraciones por el bien público; yo os acon-

sejo poner siempre en práctica esa noble preocupación, y que os dediquéis al estudio para que pueda consignarse esta como una de las mejores jornadas de cultura y civilización obrera. .

Después se expresó el Ilmo Obispo más o menos de esta ma-

Con gran satisfacción he asistido a este humilde local a dirigiros la palabra, no en calidad de la posición que represento, sino, como compañero vuestro, y para aconsejarles que se alejen de los vicios que son senda de corrupción; y con ello daréis ejemplo claro de virtud y no procederéis como otras sociedades, que por falta de constancia hánse disuelto. ¡Sed perseverantes en vuestra buena marcha! También os aconsejo que odiéis el bolsheviquismo y tended el pensamiento hacia Rusia en la cual se presencian los cuadros más espantosos de miseria humana debido a la ambición nada equitativa con lo cual encuentran a cada paso la ruina total de su pueblo; predican la igualdad, lo que es openerse a lo que Dios hizo, y debido a eso, jamás podrán llevar a cabo su ideal. Tengan presente que lo que la naturaleza crea, ningun ser humano podrá destruir; para terminar manifiéstoles ingenuamente que me siento orgulloso de pertenecer a esta noble institu-

Belisario González Srio. de la Federal Obrera

Homenaje al Doctor Zambrana

Con placer continuamos con la lista de contribuyentes, que habíamos seguido en nuestra edición del ocho de este mes.

Vienen	€ 485.00
Joaquín Aguilar	5.00
Alberto Brenes C. ,.	5.00
José Alberto Castro.	5.00
Julio Sáenz G	5.00
Juan Raf. Vargas V.	5.00
Emiliano Brenes	5.00
Nicomedes Jiménez	5.00
Paulino Soto Ch	5.00
Aguiles Acosta	10.00
Miguel Pacheco B. ,.	5.00
Arturo Volio J	20.00
Marciano Acosta	5.00
Enrique Sancho J	5.00
Ernesto González	5.00
Gregorio Martin	20.00
Jaime Carranza	5.00
José Joaq. Quirós	5.00
Gregorio Escalante .	5.00

€ 610.00

Duelo venezolano

Ha muerto en Nueva York un distinguido General

Ha fallecido recientemente en Nueva York, el ilustre patriota venezolano General José Manuel Hernández, que fué por muchos años el terror de los Gobiernos de fuerza de Venezuela.

Patriota distinguido y amante de la justicia, el General Hernández dedicó los mejores de sus años a combatir a los Gobiernos despóticos de Venezuela y por su pericia militar, por sus raras dotes de ciudadano ejemplar, y por el prestigio personal que supo conquistar siempre en el ánimo de sus amigos, fué el General Hernández el Jefe de Partido más popular de Venezuela, constituyendo su desaparición un lamentable acontecimiento para todos los venezolanos.

Nosotros enviamos más respetuoso homenaje de condolencia a la familia del extinto y hacemos votos porque los ideales que sustentara durante toda su vida el ilustre General, vengan a ser un hecho cumplido para la Patria porque se desvivió tanto.

Hacemos extensivo nuestro homenaje de condolencia a todos los venezolanos y muy particularmente a los que constituyen la Unión Libertadora Venezolana.

CARLOS M. FERAUD solicita empleo de Tenedor de Libros o Corresponsal. Informes por correo a esta Administración.

Nº 203 E

MANDO es el mejor medicamen to para extirpar los vellos superfluos, de cualquier parte del cuerpo. Botica Gurdián & Vargas.

Nº 201 E

VENDEMOS carretillo pequeño Fairbanks, aparato multiplicar copias, "Underwood", numeradora "Continental".

Gurdián & Vargas, 100 varas Sur Banco Costa Rica. Nº 200E SE DESEA comprar un destilador de café eléctrico y que esté en buenas condiciones, dirigirse al apartado Nº 350 Nº 199 E

Tarifa cablegráfica

Tarifa para Cuba en vigor: Habana 55 céntimos; Santiago 40 céntimos. Demás oficinas 45 céntimos. Jefe interino del Cable, M. Hurst.

Noticias de todo el mundo

Los griegos continúan avanzando

ATENAS. - Los griegos continúan su avance por el Asia Menor y han ocupado las fortificaciones turcas de Boladji. Más al Sur los griegos, después de haber capturado el fuerte de Yildiz y el de Laghmuni, avanzaron hacia el Norte. Por el Oriente los griegos ocuparon las líneas fortificadas de Tumburoglú, donde se está desarrollando una batalla. Después de combatir con incomparable heroísmo por ocho días, los griegos avanzan con dirección a Montardiz.

El Príncipe de Mónaco enfermo

PARIS. - El Príncipe de Mónaco se halla gravemente enfermo en Fontfomen aldea de los Pirineos Orientales, a donde había ido a cazar gamuzas. El profesor Bazy, llamado de París a toda prisa, le operó el jueves. El Príncipe está muy débil y con alta fiebre.

Alí Dudalier arrestado

CALICUT. - Ha sido arrestado Alí Mudalier, jefe rebelde, junto con otros treinta moplahs.

El mercado de Nueva York

NUEVA YORK. - El precio del trigo está muy alto debido a las ventas para la exportación, a los informes desfavorables sobre las cosechas y a compras de especulación. El maíz sigue firme, con mejor demanda al contado, gracias a que las ventas para la exportación compensaron las fuertes entradas.

El precio de la avena está tamra este cereal son inmejorables, americano.

Las ventas para el exterior han sido buenas...

Declaraciones de Clemenceau

AJACCIO. - "Me atengo al Tratado de Versalles", dijo el ex-Premier Clemenceau al contestar el discurso de bienvenida del alcalde de Sartena. "Ese tratado no puede ser perfecto, pero da plena satisfacción a Francia si sus condiciones se cumplen. Si es necesario hacerle revisiones, éstas deben aceptarse sólo si serán compensaciones".

Y agregó: "Si acepté la cuestión de plebiscito en la Alta Silesia, fué por haber dado oídos a las insinuaciones de la mayoría de los Aliados y porque el plebiscito corresponde al sagrado principio de la doctrina del derecho de los pueblos a disponer de ellos mismos. Es ese principio el que nos pondrá en capacidad de salvaguardar las legítimas aspiraciones de Polonia, de que Francia es amiga"

El control de la China

TOKIO. - Por noticias procedentes de Norte América se sabe que los Estados Unidos proyectan la creación de una Comisión Internacional para el control de los asuntos de China. Esta información ha sido estudiada por el Gabinete japonés, ante el cual el Ministro de Relaciones Exteriores ha declarado que el objeto perseguido por los Estados Unidos es de trascendental importancia para el Japón, el cual debe apresurarse a adoptar algunas resoluciones para evitar este control. No obstante el parecer del Canciller, hay algunos miembros del Gabinete, que son partidabién firme. Las perspectivas pa- rios del proyecto del Gobierno

THE STATE OF THE S La suntuosa ceremonia nupcial Sasso - Sasso

En la residencia de la distinguida y apreciable señora doña Leonie vda. de Saso, se efectuará hoy, miércoles 21 de setiembre a las 8 de la noche, con toda suntuosidad, la ceremonia matrimonial de dos jóvenes estimables de nuestra selecta sociedad.

Ella es la señorita Sinchia Sasso, un dechado de belleza y de espiritualidad, poseedora de las más preciadas virtudes y prendas morales; hija de don Isaac D. Sasso (fallecido) banquero fundador de la casa Sasso y Pirie y de doña Leonie v. de Sasso.

El, dno Alfredo Sasso R., joven activo, inteligente, de un espíritu esencialmente generoso, que siempre se ha distinguido por sus delicadas maneras y cultura, y que sigue en el comercio-al cual dedica sus actividades-, las buenas máximas de su padre don Samuel A. Sasso, notable contabilista y acreditado comerciante de esta plaza.

Primeramente tendrá lugar el acto civil oficiado por el señor Gobernador de la Provincia don José Luján, siendo testigos o padrinos los señores don Eduardo Castro Saborío (Presidente de la Cámara de Comercio de Costa Rica,) de cuya Directiva es miembro en calidad de Pro-secretario el contrayente señor Alfredo Sasso, y don Jeremías Ri-

Después se efecutará la ceremonia religiosa en la cual ha de oficiar en calidad de Ministro de la Comunidad Israelita de Costa Rica, el caballero don Abraham Robles.

Serán padrinos en este acto regio, don Samuel A. Sasso y doña Rosa de Maduro, don A. Rudolph Sasso y doña Leonie v. de Sasso.

Fungirá como dama de honor la señorita Evelyn Sasso; y caballero de honor el señor don Abraham Ch. Sasso.

Debido al reciente luto de la familia de la gentil novia, el matrimonio será de carácter puramente familiar y privado.

El Diario del Comercio desea para los jóvenes contrayentes una perpetua dicha en su nuevo sendero que ha de verse siempre sembrado de las más puras y perfumadas flores.

La congregación de Caballeros Marianos

La Sociedad Mariana de Caballeros verificó el domingo una excursión a Cartago en número de 60 personas para celebrar el Centenario.

Visitaron el Convento de Capuchinos donde han sido dignamente atendidos.

El almuerzo tuvo lugar en la finca "El Molino" y luego pasaron al Colegio de Salesianos donde se distribuyeron dulces v confituras a los alumnos.

Fué un paseo delicioso, en el que se recogieron las más bellas impresiones.

EL INCIDENTE

Aclaración y defensa de don Juan Fernández Morúa

Corren diversas versiones con respecto al lamentable incidente ocurrido al terminar el Banquete del Comercio celebrado en los salones del Gran Hotel Francés, en conmemoración del centenario de nuestra Independencia en la noche del viernes 16 de este mes. Algunas de ellas, llevadas como bolas de mano en mano, posiblemente en velada defensa de los promotores del incidente, me hacen aparecer bajo una luz que, como respetuoso que soy de la sociedad en que vivo, debo rechazar. Todo lo que no lleva el germen de la verdad absoluta es deleznable. Tales versiones son, en consecuencia, deleznables. No es difícil destruir la impresión que hubieren producido en hombres de corazón sano y de intención honrada. En cuanto a los otros, no me preocupan y no escribo para ellos.

No era mi deber, ni mi intención, ni mi deseo, hacer discurso alguno en aquella fiesta, fiesta de armonía y cordialidad y si dije algunas palabras atendiendo a la insistência de algunos compañeros de mesa, no estuvo en mi mente lanzar ofensas contra el Gobierno actual ni contra ningún otro. Tampoco contra persona alguna, presente o extraña a la reunión. Conozco mis deberes y en todo caso sé cumplir con ellos. Si mi incidental referencia a nuestra actual situación financiera nacional -hecha para redondear una frase-, en medio de la cual se me interrumpió intempestivamente y sin atender al respeto debido a los concurrentes y en primer término al señor Presidente de la República y al señor Arzobispo-fué causa de reflejo triste contra Gobiernos u hombres de esta u otras épocas, lo único que podría tachárseme sería de inoportuno, si es que en aquella reunión se encontraban responsables directos de esa situación, LO QUE NO CREI. Mas, estoy completamente seguro de que a no haberse interpuesto la irrespetuosa interrupción-hecha con gritos destemplados y altamente impropios-al final de mi frase muy otra habría sido la actitud general.

Conocedor de mi deber, presenté mis excusas al señor Presidente, (lo que no hicieron los promotores del alboroto, que yo sepa) no porque hubiese yo dicho algo incorrecto o irrespetuoso sino por haber sido el centro del incidente, sin intención de mi parte para ello. Y mi palabra la repetí por escrito al señor Presidente, cuya contestación reproduzco enseguida.

JUAN FERNANDEZ MORUA

Carta del señor Presidente

JULIO ACOSTA Presidente de la República

San José, 19 de Setiembre de 1921.

Señor don Juan Fernández Morúa, San José.

Muy estimado señor:

Recibí la atenta de Ud. fecha 17 de los corrientes, que contesto con el mayor gusto.

Yo creo que el pequeño incidente fué debido a circunstancias del momento, que dieron lugar a que Ud. no expresara con entera claridad su pensamiento, abriendo campo a interpretaciones diversas. Por esto las palabras, así a primera vista, parecían crudas; pero yo las entendía de otro modo y adivinaba el final de ellas, aparte de que no se podía admitir que fueran dirigidas a mí y a los presentes, en aquella fiesta de carácter social y de admirable cordialidad, tan ajena a la política. Lo manifesté así en la ocasión, y lo sigo creyendo con la mayor sinceridad.

La pena que Ud. me expresó por lo ocurrido, y la carta de Ud., me ratifican en mi opinión de aquél momento; y sólo deploro que Ud. haya experimentado contrariedades con motivo del incidente, el cual no logró borrar de mi espíritu la impresión amable de que me hallaba entre amigos y caballeros, sin excluirlo a Ud.

Sírvase aceptar las seguridades de perfecta consideración con que me suscribo de Ud. atento y S. S.

JULIO ACOSTA

Humberto Soto Guardia, Nelly M. de Soto, Balbina S. v. de Chamier y demás familiares, dan las más expresivas gracias por este medio a todas las personas que en diversas formas les han manifestado su pesar.

La posesión de Coto

Terminó nuestro añejo problema de límites con Colombia y su descendiente la República de Panamá, y favorable, hasta donde es posible, a nuestros intereses. Más de uno de los que han intervenido en la contienda, ha dejado su nombre en los zarzales del mal éxito y otros han puesto de relieve su capacidad intelectual y acierto. La posesión de Coto es un hecho internacional que formará una de las etapas más grandiosas de la historia de Costa Rica, ya que ella fija definitivamente nuestra frontera del Sur y también la de Centro América. Puede semejarse en importancia a la guerra de 1856, y guarda mucha similitud con la reincorporación de la Mosquitia a Nicaragua.

Y no había de terminar la disputa sin correr antes la sangre generosa de los costarricenses, que consumió las aguas turbias del Coto, merced a nuestros amables vecinos de Chiriquí, que pregonan como un triunfo de sus armas lo que sólo merece el calificativo de ataque a mansalva: parece que la sangre humana es el sello imborrable y el corolario obligado de los grandes hechos de la vida.

La ocupación de Coto no es el sólo hecho de tomar un pedazo de nuestro territorio, es el punto legal de cerrar la disputa para siempre y el de fijar las relaciones de nación a nación para el futuro. Panamá y Costa Rica tendrán su frontera marcada en el laudo Loubet y el fallo White.

Pero seamos justos y reconozcamos los méritos de nuestros
hombres: las dos figuras que se
destacan en nuestra contienda internacional, son don Julio Acosta y don Luis Anderson. El primero que tuvo la decisión de lanzarse al escabroso terreno de las
vías de hecho, sin medir consecuencias, para forzar una posición violenta que debía esclarecerse a todo costo, pues el factor
tiempo nos era tan nocivo como
los mismos panameños.

El señor Anderson, al firmar su tratado con don Belisario Porras, a más de la bondad de nuestra causa, tuvo la clara visión de comprender que un Juez letrado, es prenda segura de capacidad y de equidad, como resultó serlo el honorable Mr. White; circunstancias que no apreció su adversario el señor Porras, por rendirle pleito homenaje al interés que le supuso al norteamericano por su alianza con Panamá. Error y grande que bien caro ha pagado nuestra vecina del Sur, que no tuvo un gesto de altruísmo para respetar lo pactado, y que enseñará a muchos que el espíritu de la equidad es el lema de los jueces. Otra página de gloria merece el señor Anderson, quien con el señor Acosta, debe compartir los laureles del triunfo.

Juan M. Rodríguez
Puntarenas, septiembre de 1921.

AZUCAR
PIDA
PIDA
DEL MEJOR Y MAS
BARATO
A
CORONADO
TELEFONO 511

Día a día

El Arbol del Centenario

De las diferentes poblaciones del país nos llega el eco de las fiestas con que en el Centenario se conmemoró la fecha de la Libertad. En todas partes se pronunciaron discursos alusivos, se honró la bandera nacional, se recordó a quienes, en la centuria que se cumplía, fueron colaboradores de la obra de hacer patria; se procuró consolidar, por medio de discursos y fiestas adecuadas el amor a la Patria, a sus Instituciones y a la Libertad; los escolares, de voces argentinas, cantaron himnos y canciones nacionales; a la memoria de España, la que nos dió lengua, religión y costumbres se dedicó un vivo recuerdo afectuoso. Pero en todas estas crónicas ningunas nos ha impresionado como la que nos hacen de un acto simbólico, de un simbolismo hondo y notable, ejecutado, con ocasión de estas fiestas, en el vecino pueblo de Tres Ríos, una villa risueña y blanca que vive en medio de la fragante verdura de su valle apacible.

La Corporación Municipal, las autoridades civiles y judiciales, la Junta de Educación, el señor cura de la Parroquia, todos los escolares del cantón, y los habitantes del mismo en su mayoría, plantaron el 15 del corriente un árbol, un cedro, que se llamará del Centenario. Sencilla ceremonia; sencillez rural la del paisaje; sencilla la concurrencia; pero alto y muy hondo el significado, que más que lo que yo pudiera decir, lo dicen las palabras del acta que se enterró al pie del árbol, firmada por los más importantes vecinos. El acta es de una sencillez clásica; quien dedique un momento a su lectura, no habrá perdido ese momento y será invitado a pensar en el significado que tiene una ceremonia hecha en un pueblo sencillo, frente a una montaña verde, bajo el sol radioso de la mañana, en el altar de la Naturaleza. Dice así el documento:

"1821. 1921.

... "Deseamos que nuestros pensamientos en esta fecha, dedicados a Costa Rica, en la celebra-

ción de su primer Centenario de vida independiente, tenga una prolongación en el porvenir y que si causas ajenas a la voluntad de nosotros no se oponen a nuestro desingio, otras generaciones, continuación de la presente, vengan' a la sombra de este árbol abrigadas, a celebrar los acontecimientos .sociales .futuros que sean honra y provecho de la Patria, o de esta pequeña sección de ella. Va nuestro deseo muy lejos en los tiempos que han de venir que cuando el segundo Centenario se festeje, otros hombres, derivación de la vida de los que hoy nos reunimos alrededor de este tiernecito cedro, en nuestra propia lengua, con nuestra Patria viva e independiente, ya muy avanzada, se reunan a la sombra de este cedro, ya gigante centenario, a cantar por Costa Rica, por su honra y su progreso. Y que cuando ya anciano de algunas centurias, el árbol gigantesco, prolongación del brote que hoy sembramos, caiga rendido por el peso de los días, varias veces se hayan reunido aquí los descendientes de los brotes de vida que con nosotros se han reunido hoy a la celebración de la ceremonia de su plantamiento, a festejar lo que sea honra, gloria y alegría de esta tierra. Nosotros, los de hoy, saludamos cariñosamente a los del tiempo en que, vencido también por ley natural caiga este árbol; ellos también son nosotros, son la prolongación de nuestra vida, nuestra inmortalidad. A ellos dedicamos el momento que simboliza este árbol, con motivo de la celebración del Primer Centenario de la emancipación de Costa Rica, del poder que sobre ella pesó con motivo de la Conquista.

Tres Ríos 15 de Setiembre de 1921."

Este eco del Centenario ha llamado la atención por su hermosura; por eso le dedicamos estos párrafos, que llevan el deseo de dar a conocer públicamente lo que solamente se hizo en un pueblo de la República.

EL HUSAR BLANCO

La higiene en Heredia

HEREDIA

INFORME DEL TRABAJO SANITARIO

EFECTUADO EN

Se levantó el censo de la población, por calles de Norte a Sur y avenidas de Este a Oeste; dando el siguiente resultado: Casas 1192, habitantes 6694; excusados existentes, de pozo negro 656, de tanque aséptico 33, de pozo ciego 24, de excusados sobre las acequias que atraviesan la ciudad, y los que se ha ordenado destruirlos o reconstruirlos sanitariamente, 13.

Se ha instalado el servicio sanitario para abonados, y han sido inscritos en este servicio, hasta hoy, 47 propiedades, a las cuales se les hace la limpieza de sus solares, cuatro veces por mes, o sea una vez por semana.

Este abono se paga adelantado, o sea en el momento de su inscripción y es mensual.

El carretón de la basura hace su servicio solo a los abonados, cuya cuota es de (© 0.50) cincuenta céntimos por mes, las per-

sonas no abonadas no tienen derecho a él.

Se han aseado 173 solares entre abonados y no abonados.

Las cuadrillas de higiene recorren la ciudad, haciendo la limpieza general de los solares; y los no abonados están expuestos, si sus solares no están limpios, a pagar su costo, más el 50 por ciento de multa.

Los tanques de la cañería se asean cada 15 días, procurando que las llaves de escape, permanezcan abiertas cuando se hace este aseo, para que la cañería se asée también.

El aseo de las calles se hace dos veces por semana, distribuyendo las cuadrillas en los dos circuitos en que está dividida la ciudad: Lizano y Moya.

Se ha instalado una oficina, que lleva el nombre e ivestidura de Agencia P. de Policía e Inspección de Sanidad y allí se despachan todos los asuntos relacionados con la higiene.

> El Jefe Sanitario, MOISES FLORES T.



i ¡Cuidado!!

No compre usted tabletas de aspirina en rellos de papel, porque esta clase de empaque no las proteje debidamente y, per lo tanto, pueden perder su eficacia.

El Centenario en Puriscal

El pueblo de Puriscal celebra el Centenario de nuestra Independencia con los más lucidos festejos.

Tres fueron los días de regocijo, el once y doce se celebró la
inauguración de la cañería de esta Villa; el quince se instaló el
"Centro Bolívar", integrado por
elemento joven y progresista y
cuyos fines son instrucción y recreo.

Los festejos se verificaron en el orden siguiente:

El día once. Rosario solemne en la iglesia parroquial, retreta ejecutada por la filarmonía de este lugar, la que es dirigida por el esforzado maestro don Juan Avila y función de gala en el Teatro Escolar. Sobre todo fué lucidísima la función a la que asistió un público numeroso y sin ninguna interrupción fueron proyectadas escogidas escenas cinedramáticas

Día doce. Cinco bombetas y alegres alboradas musicales anunciaron el día feliz en que un pueblo saluda regocijado los triunfos del progreso. Después de veinte años de luchas infatigables, triunfó y los honrados puriscaleños saludaron en una nueva y feliz aurora el regocijo de la hulla blanca que límpida y temblante brotó en chorros juguetones, luciendo al aire turbiones irisados de matices luminosos y cambiantes. A las nueve de la mañana terminaba la misa solemne y se iniciaba el desfile cívico que compuesto de principales autoridades escolares y numerosa concurrencia se detuvo al frente del juego de aguas. El presbítero Badilla bendijo el agua y acto continuo llenaron el aire las notas vibrantes del Himno Nacional: era el momento solemne La alegría y el contento reflejaban en los rostros y bullía el entusiasmo en todos los pechos palpitantes. El delegado municipal, el joven intelectual don Ricardo Alvarez G., con frase galana y sincera hizo el elogio del agua y felicitó a los benefactores de la obra. El Jefe Político, don José Moisés Cartín, contestó lleno de emoción y de entusiasmo; y seguidamente el Lic. Díaz Barquero hizo uso de la palabra y como él sabe hacerlo llenó los corazones de entusiasmo. Ac-

to seguido dos simpáticas puriscaleñas condecoraron con medallas de oro a los beneméritos de la cañería don José Moisés Cartín y don Miguel Molina. Para ellos tuvieron también frases de elogio la señora Amelia v. de Porras, la señorita Rosa Arroyo y los escolares Gonzalo Castro y Teresa Muñoz.

A las doce las campanas echadas a vuelo, anunciaban el solemne Te Deum: los fieles se congregaban en la iglesia parroquial para tributar gracias al Altísimo. A la salida del Te Deum la muchedumbre llenó por completo el Salón Municipal en donde fué colocado el retrato del Lic. Díaz Barquero. En el momento de la colocación, el joven profesional don Ricardo A. Castro en nombre de la Corporación Municipal, ofreció tan alto homenaje al Lic. Díaz, como una ofrenda de gratitud por sus esfuerzos en beneficio del Cantón.

El Lic., Díaz, profundamente emocionado contestó agradeciendo el ofrecimiento.

En este acto fueron leídos telegramas de felicitación, que el señor Presidente de la República y otros altos dignatarios dirigieron al señor Díaz y al pueblo de Puriscal.

A las cinco de la tarde, en un Salón de la Escuela lujosamente arreglado, se dió una comida a la que asistieron casi todas las personas más importantes de la localidad.

A las siete de la noche se dió una selecta y concurrida función de cine en el Teatro Escolar; el éxito fué sorprendente.

Baile Social

Se dió cita en el Salón Municipal, lo más selecto de nuestra sociedad. Allí se bailó alegremente: todo era luz, armonía y embriaguez musical, saturaron el ambiente de perfumes adorables, las flores gentiles y lozanas de nuestros jardines. Era rosa por lo hermosa, Anita Charpentier; Celina y Claudia Fernández, dos sutiles pensamientos y Angelita Charpentier, pensativo y nevado jazmín. Terminó el baile al despuntar la aurora y cada uno de los

SE VENDE ENTERAMENTE NUEVO
UN JUEGO BLANCO DE CUARTO Y ADEMAS
UNA CAMA Y UN ARMARIO
EN ESTA ADMINISTRACION DARAN INFORMES

AL ALMACEN SASSO
Acaba de llegar:
Un completo y atractivo surtido de mercancías para urna.

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

Mr. JAMES M. CLARK of BUTTE CITY, MONTANA. Please communicate with L. C. SHATTUCK at Hotel Washington, San Jose, Costa Rica, and you will be informed of something to your interest.

Al señor JAMES M. CLARK de BUTTE CITY, MONTANA. Para un asunto de mucho interés para Ud., sírvase entrevistarse con el Sr. L. C. SHATTUCK en el Hotel Washington, San José, Costa Rica.

concurrentes llevó en el alma un Baile del Centenario. Vestidos

Día quince

La fecha memorable de nuestra Independencia se celebró en Puriscal inaugurando el "Centro Bolívar". Recordando así al Libertador del Sur, que es el más alto exponente de nuestra raza. Con tal fin el Centro invitó para un pic-nic que se dió en el lugar donde están los tanques de la cañería y al que asistieron numerosos concurrentes. También obsequió el mismo Centro un baile que por lo selecto de la concurrencia resultó lucidísimo.

Así terminaron los festejos con

que el Puriscal saludó sus cien años de vida independiente. Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

- Llegaron las pieles -

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

___ Llegaron las pieles ___

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquitero, colchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahulada.

"Al Siglo Nuevo" A. Herrero & Co. No. 57

Movimiento diario

Miércoles 21 de Setiembre San Mateo, apóstol y evangelista y Santa Ifigenia.

Nacimientos

Rafael, de Ramón Echavarría y Mercedes Rodríguez.

Fernando Quesada. Eduardo Jiménez.

Rafael, de Ramón Meza y Eleodora Jiménez.

Natividad, de Adolfo Carit y Josefa Flores.

José, de Antonio Freer y Elodia Leitón.

Herminia Madriz.

Defunciones

Elida Muñoz, 23 años; San José.

Pasaportes

Mario Urbini, para Colombia. Andrés Bello Scott, para Colón Margarita Sacerío de Edwards e hija, para Cuba.



TOME abuelito, aquí está el remedio que le va a quitar todos los dolores que tanto lo mortificaron.

El Linimento de Sloan es el mata-dolor más eficaz que se conoce.

Reumatismo, dolor de cintura, dolor de caderas, dolor de espalda, rigidez del cuello, ciática, etc. son vencidos fácilmente aplicando el

Linimento de Sloan

Reemplaza ventajosamente los emplastos porosos, sinapismos, etc. Penetra con rapidez sin necesidad de frotamien-

No debe faltar en ningún hogar.

(De vente en todas las Boticas)



Zapatillas para Baile Sauma e hijos

Alberto Maduro L.

—::— Comisiones, Representaciones

Siempre en existencia

Gasolina: "W. I. C. O."

Canfín: "LUZ SUPERIOR"

—::— Apartado No. 1053

OFICINA: Contigua a la de

Don Alberto Aragón No. 40

MENTOLTYMOL

Sana — Calma — Cura

Unicos Agentes:

BOTICA ORIENTAL, S. J.

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, CO.75 por inserción. Exceso. — 3½ céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

JUEGOS SALA valen © 300 en © 150. Tienda Alajuelita 100 varas Sur de Cesáreo García.

REGALADO — BONITO LOTE EN ARANJUEZ, BIEN SITUADO. SE SACRIFICA A © 2.50 LA VARA — 1250 VARAS — ENTEN-DERSE CON CALVO Y MERZERVILLE 184 E.

CASA de habitación moderna, contra temblores, nueva, jardines, buen solar, confortable, céntrica se vende. Apart. 21 203-E

MUCHACHO joven con buenas reeferencias desea colocarse en almacén, oficinas o escritorio. Escribir Apart. 776. 204-E

ELEGANTES muebles de oficina charolados y máquina de escribir casi nueva y moderna, se venden por poco precio. En esta oficina informarán. 205-E

PIANOS COMPRA venta, alquiler, reparación, reconstrucción, desinfección de pianos, cuer das entorchadas y lisas de toda clase; marfiles etc. Compro piano en cualquier estado, pago los mejores precios.—Stefano Perotti, contiguo pulpería Buenaventura.—Apartado 1144.-No 181E

A LOS GUITARRISTAS. Se vende una guitarra de muy buenas voces. Informes Apartado 1071.

CLASES DE INGLES, Mecanografía, Taquigrafía (española o inglesa). Precio convencional. Si se prefiere, se dan a domicilio. Esoriba a X al Apartado No. 703 o llame al teléfono No. 239.

193-E

CALVO & MEZERVILLE, por poco dinero, podrán venderle casas, lotes, ifncas, etc., etc. Para informes, en el Diario del Comercio

EL BUEN GUSTO: 150 varas Sur Hotel Washington.—Constante, variado surtido de lujosos artículos de importación directa. Mitad le precio de los mejores almacenes.—Acérquese, convénzase. 191E

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CON-CHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTA-NAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

SE NECESITAN cogedores de café en Turrialba. Magníficas co-sechas, buenas comodidades, estupendos sueldos. Aprovecharse de esta oportunidad para cambiar de clima y trabajo. La medida se paga a razón de CINCUENTA CENTIMOS.

BODEGA. Alquilo para guardar granos, tabacos y mercaderías en general, que no sean sal, a precios módicos. Para informes con Francisco Armijo en su pulpería "La Libertad". 173-E

GANGA. Para regular familia y a 50 varas al Sur de las oficinas de Lindo Bros, vendo una casa. Situación céntrica, precio módico y buenas condiciones de pago. Camilo de Mézerville. 151E

A LOS FILATELISTAS. Se vende una colección de sellos postales.

Discurso del Sr. Presidente de la República al pie del monumento de don Juan Mora Fernández

Señores:

Al cabo de cien años vuelve a presentarse a nuestros ojos la figura amable y prestigiosa de don Juan Mora Fernández, Primer Jefe del Estado de Costa Rica, como si la voluntad nacional le hubiese mandado levantarse del sepulcro para poder contemplar otra vez sus rasgos de patricio, que fueron tan familiares y queridos a la generación en que él ejerció con gran sabiduría sus altas y patrióticas funciones.

Al cabo de cien años lo vemos otra vez erguido y altivo, como enfrentándose al porvenir, y mostrando en la serenidad de su semblante la convicción de que esa patria, que en acatamiento a sus virtudes lo eligió su primer mandatario, avanzaría tranquila en el camino de su desarrollo, echados por él los recios cimientos en que había de asentarse la fábrica modesta, pero ilustre, de su fuerza y de su gloria.

Y en esos cien años se ha comprobado que era real la visión del mandatario ecuánime y austero. Hoy presentamos a la vista del mundo una nación que supo orillar todos los peligros con encomiable prudencia y con altivez y valor; que pudo escoger entre sus hijos a los que habían de gobernarla, quienes lo hicieron con el mismo amor que si se hubiera tratado de la hacienda y de la familia propias; que supo alentar y robustecer los lazos de fraternidad entre la grey nacional, para que de ese milagro brotase el espíritu solidario y cohesivo que es el origen de su fuerza; que respetó y veneró a sus jefes y mantuvo así la disciplina de las jerarquías espirituales, que es la razón de esa armonía admirable que distingue a la colectividad costarricense; que hizo evolucionar la enseñanza, y sacó de la obscuridad poderes que allí yacían inertes, para lanzarlos a la corriente de la actividad social. hasta ser, como en los momentos actuales, un centro de ebullición en que hierven los pensamientos y los sentimientos que en esta hora solemne pugnan por libertar al mundo. Y todo bajo el alero sagrado de la paz; todo entre el ritmo del derecho y el ritmo de la ley, que marcan juntos cada uno de los pasos que hemos dado en nuestra plácida vida na-

Al contemplar ese bronce, me parece que una voz del pasado murmura a mi oído un haz de consejos y de enseñanzas, y que me recuerda que el Jefe de una República, desde el momento que lo es, se transfigura hasta tomar formas incorpóreas, y elevándose sobre los niveles humanos se despoja de su personalidad, y de sus amores e intereses personales, hasta considerar y ponderar sólo lo que a los gobernados atañe y lo que tenga relación con el bienestar de su pueblo y el brillo de su patria. Y así un gobernante realiza obra de piedad y sacrificio, y se ofrece, como el Cordero, en esta escala inferior en que vivimos, listo a calcinar su dicha propia, y a labrar, en la medida de sus fuerzas y de su poder, la dicha de los otros, que es faena imperativa para él en esta espinosa peregrinación del mundo. Y me imagino que esa voz que brota de los labios de bronce que frente a mí parecen moverse en arranques de verdad, de acuerdo con las normas inflexibles del patricio, me dicen que la bondad en las palabras y en los hechos llena de luz los más sombríos rincones de la vida, y derrama luz sobre todo el escenario de la creación: que es urgente tender la mano por doquiera, aun para tocar el fango, porque es mejor que los dedos se llenen de lodo buscando levantar un alma, que dejar que esta alma se hunda en el dolor y en la amargura, y que huyamos socorrerla con el pretexto de guardar inviolada la blancura de la nuestra; que para ser sabios debemos cometer muchos yerros, porque sólo así se llega a la plenitud del conocimiento y la verdad; que no está bien que nos dolamos de la muerte ni de que el sufrimiento nos acongoje y acibare, porque la naturaleza entera es un campo de renovación eterna y para alcanzar las formas superiores es preciso que nos vayamos despojando de las otras en medio de las contorsiones del dolor, que es maestro que regula el mundo; que no podemos hacer alarde de que somos libres, si no hemos arrancado valerosamente de nuestras almas los musgos ce-

Y el bronce severo y aristocrático se agiganta al mirar a la misérrima Costa Rica de hace un siglo, convertida en pradera florida, en la que no solo emergen los adelantos y los progresos que en lo material son su orgullo, sino también los tallos prodigiosos y celestes de la paz, del respeto, de la simpatía, del entusiasmo divino por todo lo que entreñe gloria, de la fe ardiente en todo lo que se refiere a las vueltas sinuosas del futuro. Y el bronce parece estremercerse al sentir que cerca de él ondea la Bandera Federal, la bandera a cuya sombra puso él a su pueblo como la madre pone al hijo al pie de la imagen de la Virgen, y que años después fué rota y deshecha, como si los primeros vagidos de la vida nacional no los hubiera recibido ella entre la maravilla acariciante de sus pliegues, acallándolos con la mágica luz de sus co-

Feliz Costa Rica que al separarse de la Madre España, obedeciendo sumisa las leyes de la naturaleza, no quebrantó ni por un momento el lazo espiritual que a ella la unía, y siguió siempre recibiendo de ella el influjo de su gloria y de su amor. Feliz Costa Rica que al cabo de una centuria hace examen de conciencia, y encuentra que ésta nada tiene que reprocharle, porque jamás hizo nada que revelara maldad del corazón. Feliz Costa Rica que ha tenido una sucesión de Presidentes que merecen bien de su pueblo, y que reciben, vivos o muertos, el homenaje de sus conciudadanos. Feliz Costa Rica que en los altibajos de la suerte jamás tropezó con problemas irresolubles, y los que se presentaron los examinó y terminó con sensatez y sabiduría, como inspirada y guiada por un numen protector. Feliz la patria cuyos miles de corazones laten hoy al unisono celebrando sus fiestas centenarias y depositando coronas y laureles en la frente de sus próceres, y agradeciendo a Dios la prodigalidad de sus dones y mercedes, en antaño y en hogaño, que han de seguir lloviendo copiosamente en los tiempos que vienen, para asegurar la felicidad de nuestros hijos, entre los himnos del trabajo y el cumplimiento del deberl

He dicho

El mejor Vermouth no es el más barato

El mejor Vermouth es el que tiene la más alta graduación alcohólica, la mayor cantidad de azúcar y de sustancia.

EL MEJOR VERMOUTH es el MARTINI ROSSI que posee estas cualidades en modo verdaderamente exepcional.

100

DESPACHO PUBLICO DE RECETAS

- en la Botica de Luis Rojas Corrales

100 varas al Norte de la Librería de María v. de Lines DROGAS IMPORTADAS DIRECTAMENTE POR LA CASA

Necesita Ud. hacer un regalo?

Colchas blancas de todo tamaño Magníficas cortinas de encaje reciosos juegos de Té y Chocolate Frazadas finísimas de pura lana

Todo con grandes rebajas

\$

Tienda Madrigal

Cerrado a las 5 p. m., 25 v. al N. de la Botica Oriental



suave claridad.

CADA DOSIS Lleva Fuerzas y Energía

nicientos del odio y la codicia,

que ahoga su luz, y no la dejan

desparramarse en todas direccio-

nes para que alumbre los cami-

nos del espíritu con sus rayos de

En muchos casos la primera dosis de HIERRO NUXADO ayuda a enriquecer la sangre y vitalizar los nervios gastados. HIERRO NUXADO es puro hierro orgánico como el hierro de la sangre misma, listo para inmediata asimilación, como el hierro que contienen los alimentos mismos, pero en forma concentrada.

Cuatro millones de personas al año lo toman en los Estados Unidos solamente. Reputados médicos que lo han experimentado lo recetan constantemente con resultados espléndidos.

Si no está Ud. robusto y vigoroso; si le falta virilidad y despejo mental o si su organismo se ha debilitado por consecuencia de cualquier exceso, no espere a que se quebrante su salud por completo. Tome HIERRO NUXADO desde luego y vea si a las dos semanas no nota Ud. ya sus fortificantes efectos. De venta en las buenas farmacias y droguerías. El legítimo HIERRO NUXADO lleva la tirma de Dae Health Laboratories.

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

-MIGUEL GARCIA Y HNO.
- Cacao puro melido -
de 1a. a 40 céntimos la libra

de 2a. a 35 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

de la a 50 céntimos la libra

de 2a a 40 céntimos la libra

(PASAJE HMENEZ)

Rubén Hidalgo

Vende los mejores tabacos de Palmares. Ventas al por mayor y menor. Precios sin competencia. 108

Busque este tramo en el Mercado, frente a "La Glorieta Cubana"

Anúnciese en este Diario

CONTRACTORISTICATION

España y América

Viene de la 1º pág.

pañola modificada por el tiempo y por el ambiente.

No debo olvidar, señores, que hablo también ante comerciantes que pertenecen a otras nacionahidades que la hispana, y al oirme proclamar algo así como la españolización de las Repúblicas de tronco español, pudiera sonar como exclusión de los que no pertenecen a nuestra familia, pero nada más lejos que eso de mi pensamiento, el decir que la historia de Costa Rica no puede saberse plenamente sin la nuestra, el expresar mi convencimiento de que estos pueblos tienen su tra dición en el nuestro y que su extracto fundamental es de origen español, quisiera que sirviese, para que depurando y fortificando esa base reciba más energías su alma nacional, se vigorice y se manifieste más su propio espíritu, acusando fuertemente su personalidad; y hacer

que ésta destaque, no es aborrecer las otras, sino un acto de cooperación, un llamamiento a una obra común de progreso, ya que la marcha de éste es harto tra bajosa y todos deben arrimar el hombro a la tarea.

No debo molestar más vuestra atención, señores, permitidme para terminar que levante mi copa haciendo votos porque en un porvenir no lejano la Cámara de Comercio de Costa Rica y las españolas se confundan en un estrecho abrazo, trabajen por hacer con las artes de la paz una humanidad mejor, que si la Gloria es digna de que se luche por conseguirla, hay algo más hermoso todavía, la paz y la libertad, y que' América, sea un inmenso campo donde al amparo del derecho se ejerciten honradamente las actividades de todos los hombres del mundo, y triunfe, quien se halle mejor pertrechado para la

Revista comercial de Colombia

Rumbos de la Producción. Por el Ministerio de Agricultura y Comercio se está repartiendo un folleto que merece algunos comentarios. Este folleto se empena en senalar "nuevos rumbos" a las actividades productoras de los colombianos, y hay que echar un poco de agua a ese vino de los "nuevos rumbos" si no se quiere que la riqueza nacional padezca quebrantos de difícil remedio. Los ponderados nuevos rumbos consisten, lisa y llanamente, en sustituir la producción de café por la de seda.

No es la primera vez que se habla de abandonar o reemplazar la industria cafetera. Las propagandas en ese sentido han alcanzado a convencer algunas veces a los más crédulos plantadores de café, los cuales, después de destruir o descuidar sus planfaciones, se han llamado a enga-

Parece que no se ha pensado, lo suficiente en la utilidad enorme que tendría que rendir la producción de seda para que, al reemplazar a la de café, repusiera las grandes inversiones hechas en ésta desde hace cincunta años y para que la sustitución de la una por la otra no trajera consigo la ruina económica del país.

Respecto de la seda cabe preguntar: ¿daría ella rendimientos muy superiores a los del café? ¿El precio de la seda en los centros consumidores soportaría, dejando margen de utilidad aceptable, los fletes prohibitivos que soporta el café?

Bien está que se procure intensificar nuestro esfuerzo productor; está bien que se quiera dar impulso a la industria de la seda. Pero ello no puede hacerse sobre la base de abandono del café. En cuanto se habla de producir café y de producir seda, viene de perlas la antigua frase inspirada: "Conviene hacer esto y no omitir aquello."

Vías de comunicación. Para el estudio definitivo de la carretera de Cúcuta al Magdalena, en el trayecto comprendido entre la depresión de San Rafael y Ocaña, ha celebrado un contrato el Ministerio de Obras Públicas con la Sociedad industrial de Ingenieros. Con la misma firma se ha contratado el estudio comparativo de las rutas Cartago-Istmina y Pedreros-Negría, para el provectado ferrocarril del Chocó.

Congreso de Banqueros. Se va a reunir en este mes el anunciado Congreso de banqueros. Estudiará y propondrá ciertas soluciones que demandan nuestro estado financiero y el desarrollo del país, y trabajará por que tales soluciones queden consignadas en leyes. Parece que lo relativo a bancos de emisión, a los actuales inconvenientes de la libre estipulación y al libre establecimiento de bancos extranjeros, será tratado de manera especial por el Congreso de banqueros.

No bastarán las labores de éste para llegar a una reforma bancaria cual se necesita para impulsar nuestro desarrollo. El Congreso de banqueros buscará soluciones ajustadas principalmente al punto de vista del banquero; a otros corresponde buscar las que concuerden con el punto de vista del público comercial. Y de la armonización de esas dos especies de soluciones será de donde resulte una saludable reforma bantaria. En algunas cuestiones de principio y de procedimiento, la banca colombiana se halla muy atrás del punto alcanzado por la banca en el mundo, y necesita llegar a donde ésta ha llegado.

Navegación Fluvial. La Tropical Oil Company se ocupa en establecer en algunos puntos, a lo largo del Magdalena, depósitos de petróleo crudo, en los cuales se abastecerán los barcos que adopten ese combustible.

Las aguas del río se han mantenido a un nivel muy favorable para la navegación y el movimiento de carga ha sido activo. El correo expreso de esta semana llegó a La Dorada con solas once horas de retardo.

Europa carece de c. fé

Hemos sido verídicamente informados que en Europa escasea el rico grano. De los principales mercados se han recibido en Sud América valiosos pedidos de café

Esto indudablemente hará que reaccione el valor del grano y más nuestro producto que es de mejor calidad que ningun otro por su aroma y condición.

Imprenta :-: Encuadernación

- MARIA v. de LINES ----

Precios en New York

San José, Costa Rica, 16 Septiembre 1921.

DIARIO DEL COMERCIO San José

Muy señores nuestros:

Tenemos el gusto de adjuntarles copia del telegrama que recibimos avisándonos del alza de precio de Sacos de Yute.

C----

Por correo recibido hoy tenemos carta en la que se nos avisa de una baja de precio en este artículo de, 25, 33 y 50%, según calidades.

para Vds. como para el comercio en general, trataremos de tener siempre a Vds. al corriente de las últimas alzas y bajas en los artículos.

Dándoles las gracias por sus servicios, quedamos de Vds. muy atto. S. S.

International Comercial Agencies
Deprt. de Importación

E. N. NETHERSOLE

AVISO

Compramos en esta Administración números de la edición extraordinaria del DIARIO DEL COMERCIO del 15 de Setiembre.

Todos cuantos lleguen se pagarán a 50 céntimos.

Luctuosa

Ha muerto en Nicaragua a causa de una pulmonía doble, el general don Isaac Gutiérrez Navas a los pocos días de llegado procedente de Costa Rica, donde permaneció algún tiempo.

Lamentamos vivamente tan sensible pérdida y damos el más sentido pésame a sus familiares deudos y amigos.

CINE DEL EDIFICIO METALICO

Hoy miércoles 21 de Setiembre, se proyectará la bonita cinta cuyo titulo es EN EL HUECO DE SU MANO.

El producto de esta función será a beneficio de la escuela que dirige la estimable señora doña Auristela Castro de Jiménez.

LA ACADEMIA FRANCESA OTORGA EL GRAN PREMIO DE LITERATURA A LA CONDESA DE NOAILLES

Un telegrama de París trae la noticia de que la Academia Francesa ha otorgado el Gran Premio de literatura a la condesa Mathie de Noailles, una de las primeras figuras literarias de Francia, cuya obra ha trascendido a todos los países.

Principalmente se le admira por su obra poética, donde su apasionamiento por la naturaleza cobra una belleza magnífica. Sus versos son una ferviente comunión de su alma con todo lo creado, un canto generoso a la vida, que palpita, en la piedra como en el ave, en el árbol como en el mar.

Su último poema fué "Les forces eternelles". Es la vida heroica del soldado, sus sufrimientos, sus nagustias, los motivos que lo inspiran y en ellos alientan el va-

Un centroamericano ilustre, General don José María Cañas

No hay centroamericano conocedor (como a todos debe suponérsenos) de nuestra epopeya
contra los filibusteros, que no admire el nombre resplandeciente
de José María Cañas, uno de los
héroes de aquel momento único
en que Centro América demostró
con hechos inmortales, no solo
su patriotismo contra el invasor,
sino la unidad indestructible de
su alma colectiva.

El acucioso costarricense don Gregorio Martín dijo hace tiempo en el Ateneo de Costa Rica una Conferencia que constituye un completo estudio sobre el general Cañas, y de la cual extractamos los datos siguientes, para dar a conocer siquiera sea en resumen la vida ejemplar y austera de uno de nuestros legítimos grandes hombres.

Nació en 1809 en la ciudad de Suchitoto, El Salvador, y ya desde su juventud demostró su amor a la Patria, luchando al lado del General Morazán, por la causa unionista; y a la caída del paladín, fué de los fieles que le acompañaron en la goleta Izalco, de la cual desembarcó en Puntarenas. Ostentaba entonces el grado de coronel de los ejércitos morazánicos.

Pronto los gobiernos de Costa Rica aprovecharon los servicios del eminente patriota. Y así, vemos que don Braulio Carrillo le encomendó la organización del puerto de Moin en el Atlántico. empeñado como estaba el Dictador en facilitar las comunicaciones por ese mar; que bajo el gobierno del doctor Castro desempeñó la Cartera de Guerra y bajo la de don Juan Rafael Mora la Comandancia de Plaza de San José; que sentó puede decirse, como Gobernador de la Comarca, las bases de la prosperidad del puerto de Puntarenas, en el que creó el Hospital, colocó el faro, echó el primer puente sobre la Barranca, etc. Como en todas partes, se captó la estimación y el aprecio generales, por lo que los principales vecinos de la comarca suscribieron un documento en el cual dicen que Cañas desempeñó su destino honrada y patrióticamente, por lo que sus gobernados "a la vez que un respeto profundo le dispensaron un cariño sincero e ilimitada confianza"

Pero la gloria mayor de Cañas, cuando su conducta es más alta que todos los elogios, fué en la Campaña Nacional de 1856. Cuando, el 27 de febrero de ese año, el Congreso de Costa Rica facultó omnímodamente al Presidente Mora para la campaña, ya Cañas se encontraba en el Guanacaste, como Gobernador,

organizando tropas. En la lucha. demostró un valor heroico y egregias dotes militares. A él se debió el triunfo en la sangrienta batalla del 11 de abril, en la que estuvo a pocos pasos del desastre todo el ejército de Costa Rica. El fué el General que pidió un héroe que fuera a incendiar el mesón de Rivas, bajo el aguacero de balas yankees, habiendo respondido a su voz el inmortal Juan Santa María. El q' como General en jefe, organizó la retirada de los costarricenses, diezmados por la epidemia, y el que permaneció sin miedo ninguno al lado de los apestados, socorriéndolos y exponiendo cerca de ellos su vida cien veces al día. El quien, al volver a la lucha con el mismo alto cargo, cortó las comunicaciones de Walker en el río San Juan; y el que derrotó al filibustero en una renida batalla, el 12 de noviembre, en el lugar denominado "Hotel del Medio Camino", aunque después, por la defección de un contingente nicaragüense, se vió obligado a replegarse sobre San Juan del Sur, aprovechando varios puntos del camino para detener el avance de los norteamericanos. El fué, per lo último, el que, como jefe de los aliados centroamericanos, decidió la suerte de la guerra en los grandes combates de El Obraje y San Jorge. Entre los fi ibusteros había capitanes tan experimentados, como Henning sen, veterano de Kossut y de Zumalacárregui, y sin embargo nunca pudieron vencerlo. "Cañas fué el jefe centroamericano que más trabajó durante toda la guerra', dice el doctor Montú-

Cubierto de gloria, siguió siendo lo de siempre: un hombre afable, un caballero de la más irreprochable cultura. Después de la campaña fué Ministro de Hacienda, y su firma está en el tratado que fijó los límites entre Nicaragua y Costa Rica. Y a la caída de Mora, derribado por un cuartelazo, se fué a El Salvador con él, habiendo allí desempeñado la Comandancia General del Ejército.

Cuando Mora quiso recuperar el poder, trató de disuadirlo; pero por último, leal a su jefe y amigo, lo acompañó en la aventura, que terminó con el inicuo fusilamiento de los dos. Ya para morir, escribió a un amigo: "Si me hubieran juzgado no me fusilan; porque las leyes son más cuerdas que los hombres".

Y así murió, el 2 de octubre de 1860, aquel excelso patriota, acribillado por las balas del país, él, a quien habían respetado las balas extranjeras...

lor y la piedad, alternativamente.
Nadie mejor que esta gran artista
y este profundo corazón de mujer pudo llevar un poco de conformidad a un moribundo en el
supremo debate de la aceptación
y la rebelión, ha dicho un crítico.

La condesa de Noailles se ha retratado en estas sencillas palabras: "No soy literata, escribo sencillamente lo que siento".

Son numerosas las novelas que ha escrito. Entre las más conocidas figuran: "Le Visage Emerveille", "Nouvelle esperance", "La domination" y entre su repertorio lírico figuran: "L'Ombre des jours", Les Eblonisments", "Le coeur innombrable", etc...

ALZA PROBABLE DEL CAFE

Se asegura que debido a la escasez de calidades superiores de café que hay en Europa este producto sufrirá un alza notable, que, por de contado, repercutirá en nuestro país.

Ayer tarde circulaban rumores de que hay quien hace ofrecimientos de pagarlo a diez y ocho dólares puesto a bordo en Limón.

De ser cierta la noticia, buen año esperaría a Costa Rica, por la abundancia de la cosecha que se avecina.

Animaisse on sois DIARIO